

## DIEGO DE LA TORRE

Empresario, Presidente del Pacto Mundial en el Perú



# La era pos- americana

**E**n 1941 solo había doce democracias en el mundo. Hoy hay más de cien. No es simple coincidencia el crecimiento democrático en tantos países. Esto ha sido gracias al liderazgo del orden económico mundial por parte de Estados Unidos desde 1945.

Gracias al Plan Marshall, Europa salió adelante después de la catástrofe de la Segunda Guerra Mundial, y la ayudó a librarse de las garras fascistas. Como dice Robert Kagan en su libro "The World America Made": "Tendemos a creer que el triunfo de la democracia es el triunfo de una idea y que el triunfo de la economía de mercado es la victoria de un sistema mejor, y que ambas victorias son irreversibles". Esto es un pensamiento tranquilizador, pero la historia nos dice

otra cosa.

El orden mundial puede cambiar si el líder global más poderoso cambia. Cuando cayó el Imperio Romano, un sistema económico y jurídico fue destruido y tomó siglos recomponerlo. También los logros científicos se perdieron. La mejor idea no tiene que ganar porque es la mejor. Requiere de grandes poderes para promoverla, aplicarla, consolidarla y mantenerla.

La economía libre y global que gozamos hoy fue creada por el poder británico en el siglo XIX. Cuando los británicos perdieron poder en la época de entreguerra, el orden económico liberal se quedó sin un líder fuerte o grupo de países que tomara la posta, y entonces ese orden liberal mundial colapsó. En esos momentos (1918-1945), Estados Unidos pudo haber ejer-

cido ese liderazgo pero no estaba interesado en hacerlo en las décadas de 1920 y 1930. Fue solo después de la Segunda Guerra Mundial que Estados Unidos asumió la tarea de crear y sostener un orden económico liberal en las zonas no controladas por la Unión Soviética y China. El dominio del mar y la economía de mercado hicieron a Gran Bretaña y Estados Unidos los padres de la economía global que hoy disfrutamos.

Estos países no solo estaban interesados en ellos mismos en beneficiarse de la economía libre, sino que tenían un gran interés en el desarrollo de otros países y personas. El capitalismo no puede progresar si no tiene mercados que puedan costear sus productos y servicios. Durante la hegemonía estadounidense,

### LIDERAZGO

**El auge de la democracia y el mayor crecimiento económico mundial se han logrado durante la hegemonía mundial estadounidense.**

### CRECIMIENTO

**Entre 1950 y el 2000, el PBI mundial creció 3,9% anual, comparado con el 1,6% anual entre 1820 y 1950 y el 0,3% anual entre 1500 y 1820.**

la economía global tuvo la mayor etapa de prosperidad en su historia. Entre 1950 y el 2000, el PBI mundial creció 3,9%, comparado con el 1,6% entre 1820-1950 y un estimado 0,3% entre 1500 y 1820.

Esta prosperidad se ha distribuido mejor en la era americana con el surgimiento de dinámicas clases medias en Asia y Latinoamérica. Solo en China, cuatrocientos millones de personas han dejado de ser pobres. Con todos los problemas y errores que haya habido en este orden económico liberal y democrático, el mundo que Estados Unidos promovió ha sido, en palabras de Robert Kagan, una extraordinaria y positiva anomalía.

China y Rusia tienen todavía mucho que mejorar en credenciales democráticas. Estados Unidos y Europa, que tienen todavía el 50% del PBI mundial, deben, junto con Japón y la Alianza del Pacífico, seguir liderando no solo intelectualmente (soft power), sino también con poderío económico y militar (hard power) la consolidación de la democracia y el libre mercado en el mundo. No hacerlo sería irresponsable, ingenuo y peligroso para la humanidad.